
ВЕРХОВЬЕ
Межрайонный турнир по волейболу

среди девушек 1990 — 1992 годов рож�
дения состоялся в Верховье. Соревно�
вания были посвящены Герою Советско�
го Союза А.Г. Парфёнову — уроженцу
Верховского района, погибшему в годы
Великой Отечественной войны. 

В соревнованиях приняли участие ко�
манды "Виктория�1" и "Виктория�2",
представлявшие орловскую детскую
спортивную школу олимпийского резер�
ва, воспитанники детско�юношеской
школы посёлка Змиёвка и хозяева тур�
нира — учащиеся верховской средней
школы № 2.

По итогам игр первое место завоева�
ла "Виктория�1", вторая позиция — у
верховских девушек, третье место — у
"Виктории�2".

Всем командам вручены памятные
призы, отмечены лучшие игроки.

5 ноября в районе намечено проведе�
ние районного Кубка по волейболу сре�
ди мужских команд, представляющих
трудовые коллективы. 

ГЛАЗУНОВКА
Более 300 безработных, состоящих

на учёте в районном центре занятости
населения, были трудоустроены с нача�
ла 2005 года. Наиболее востребованны�
ми специальностями в районе сейчас
считаются профессии продавцов и
строителей. 

Ещё сорок жителей района — среди
них не только временно безработные, но
и работающие бухгалтеры, руководите�
ли среднего звена — получили навыки
пользователей компьютера в недавно
открывшемся учебном классе местной
службы занятости. 

ЗАЛЕГОЩЬ
Совет ветеранов центрального аппа�

рата МВД России под председательст�
вом И.Н. Стороженко оказал финансо�
вую помощь центральной районной
больнице в размере 550 тысяч рублей.
На эти деньги (они уже перечислены в
районный бюджет) будут приобретены
операционный стол и машина "скорой
помощи", оснащённая современным
медицинским оборудованием. 

Одновременно совет ветеранов ока�
зывает содействие в строительстве на
территории центральной районной
больницы православного Богоявленско�
го храма. Первый камень в основание
церкви был заложен весной этого года.
Сейчас осуществляются работы по
строительству фундамента. Возможно,
что открытие храма состоится уже в бу�
дущем году.

ЗНАМЕНСКОЕ
В районе проведён смотр�конкурс на

лучшее сооружение противорадиацион�
ных укрытий, расположенных в селе
Знаменском. Конкурс проводился в со�
ответствии с планом основных меро�
приятий Знаменского района по вопро�
сам гражданской обороны, предупреж�
дению и ликвидации чрезвычайных си�
туаций, а также в целях улучшения усло�
вий эксплуатации сооружений граждан�
ской обороны.

На осмотре объектов присутствовали
представители администрации области
и главного управления МЧС по Орлов�
ской области. 

Лучшим противорадиационным ук�
рытием признано укрытие № 0363, рас�
положенное по улице Мира, 3. При мак�
симально возможном балле 3000 это ук�
рытие получило оценку 2360 баллов, что
является хорошим показателем.

КРОМЫ
Сегодня в районной администрации

состоится торжественное собрание, по�
свящённое Дню работников сельского
хозяйства и продовольствия. Почётны�
ми грамотами губернатора области, Ор�
ловского областного Совета народных
депутатов, районной администрации
будут награждены около 50 человек. 

Среди приглашённых на праздник —
начальник управления природопользо�
вания и охраны окружающей среды 
Н.П. Торубаров и бывший глава админис�
трации Кромского района В.И. Коротеев.

ЛИВНЫ
На днях управлением Федеральной

службы по надзору в сфере природо�
пользования (Росприроднадзором) по
Орловской области проведена плановая
комплексная проверка муниципального
жилищно�коммунального предприятия
Ливенского района. 

В результате проверки выявлены на�
рушения условий лицензии на право
пользования недрами для добычи прес�
ных подземных вод в части осуществле�
ния мониторинга за состоянием под�
земных вод. Кроме того, выяснилось,
что организацией нарушены требования
водного законодательства при сбросе
сточных вод с очистных сооружений. 

По итогам проверки в суд направле�
ны три протокола для привлечения ви�
новных должностных лиц к администра�
тивной ответственности по статье 19.7
Кодекса об административных правона�
рушениях РФ (несвоевременное пре�
доставление ежеквартальной отчётнос�
ти, предусмотренной условиями лицен�
зии на право пользования недрами при
добыче пресных подземных вод). 

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
В малоархангельском кинотеатре

"Колос" состоялся юбилейный концерт,
посвящённый 10�летию со дня создания
театра Дома детского творчества. 

Артисты детского театра за период
его существования подготовили и пока�
зали 25 спектаклей не только для школь�
ных и дошкольных образовательных уч�
реждений, но и в ходе районных празд�
ничных мероприятий. Юные театралы
неоднократно становились победителя�
ми и призёрами областных фестивалей
детского творчества. Руководит теат�
ром с момента его создания Н.Н. Токма�
кова.   

Администрация района подарила
детскому театру музыкальный центр.

Информагентство
"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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Дальнобойщиком исколе�
сил почти весь бывший Со�
ветский Союз.  За баранкой
"КамАЗа", который стал почти
вторым его домом, и в ливень,
и в жару,  намотал многие ты�
сячи километров. Повидал
многое. Дорога есть дорога, и
когда в ее поток вливаются
двое — машина и водитель —
всякое может быть…

— Экстремальные ситуа�
ции случались, и с рэкетом
даже приходилось сталки�
ваться, но пока обошлось без
ЧП, без серьезных аварий, —
замечает Николай  Михайло�
вич. 

Сказывается профессио�
нализм, большой опыт работы
за рулем: умение читать
сложную, порой неожиданную
партитуру дорог "с листа" и
уверенное владение автомо�
билем. А еще водитель  избе�
гает высоких скоростей,  при�
держиваясь правила "тише
едешь — дальше будешь".
Впрочем, по нашим колдоби�
нам и ухабам, да еще с гру�
зом, не очень�то разгонишь�
ся...

— Много городов повидал,
а дома лучше, — говорит он.
Дома ждет семья — жена, две
дочери, два зятя и три внучки,
привыкшие уже к разъездной
работе и командировкам гла�
вы семьи. 

Кстати, самая длительная
командировка — больше трех
месяцев — была в 1991�м. То�
гда троих водителей, в том

числе и Н.М. Орехова, полу�
чивших новые машины,  по�
слали в помощь на строитель�
ство знаменитого газопрово�
да Уренгой — Помары — Уж�
город в Ямбурге, на станцию
Озерная. 

— Буквально на днях при�
ехал из Ярославля, возил зер�
но, — продолжает Николай
Михайлович. — Сейчас мы в
основном работаем по зака�
зам агропредприятий. На
уборке урожая возили зерно с
утра и до позднего вечера.
Для нас, водителей, это воз�
можность хорошего заработ�
ка, ведь расценки в целом не�
плохие.

Конечно, есть и проблемы.
Машины стареют. В нашем
автопарке самому молодому
автомобилю уже лет пятнад�
цать. А для покупки новой ма�
шины нужны деньги немалые.
Нередко хлеб "отбивают" и
частные  перевозчики, осо�
бенно из других городов. К то�
му же ощущается  рост цен на
горючее, запчасти.

Сейчас вот ремонтом зани�
маемся, пока нет срочных за�
казов. В автоколонне  своя ре�
монтная мастерская.  Водите�
ли на время переквалифици�
руются в сварщиков, токарей. 

За многолетнюю добросо�
вестную работу Н.М. Орехов
не раз поощрялся руковод�
ством предприятия, он на�
гражден грамотой и нагруд�
ным значком "Почетный авто�
транспортник".    

В дорогу нас позвало письмо.
"Уважаемая редакция! В мае это�
го года к нам в Верхнее Муханово
приехали представители местной
администрации и фирмы "Обл�
стройзаказчик" и объявили, что
наша деревня попала в федераль�
ную программу развития села и
будет газифицироваться. Были
составлены списки жителей, же�
лающих проводить газ, а также
тех, кто нуждается в ссуде для
участия в долевом строительстве.

Наши дома находятся несколь�
ко на отшибе — метров на 800 от
основной деревни. Мы, жители
двух домов, решили провести газ
и сдали по 20 тысяч рублей. Одна�
ко работы по газификации Верх�
него Муханова уже завершены, но
к нам вести газ никто не собирает�
ся.

Со своей проблемой мы неод�
нократно обращались к главе ад�
министрации Троснянского райо�
на В.И. Быкову, его заместителю
А.И. Насонову, в "Облстройзаказ�
чик". Оказалось, о нас просто за�
были — наши дома не внесли в
проект газификации. А мы в на�
дежде, что в наших домах будет
голубое топливо, закупили газо�
вое оборудование, взяли в банке
под проценты деньги. В двух до�
мах нас проживает пять человек, в
том числе двое — больные пенси�

онеры, ветераны труда. Почему
такие безответственность и рав�
нодушие со стороны троснянских
властей?" 

Пять подписей, все — Исаевы,
только инициалы разные.

Верхнее Муханово — несколь�
ко десятков домов, прихотливо
разбросанных по склонам огром�
ного оврага. Серо�зеленые от
времени и дождей шиферные
крыши, кое�где к самым дворам
подступает бурьян в человеческий
рост. Новая примета старой де�
ревни — горящие свежей лимон�
ной краской трубы газораспреде�
лительного пункта. Вот и еще в од�
ну троснянскую деревню пришло
долгожданное голубое топливо!
Долой чумазые, прожорливые на
дрова и дорогой уголёк печи!

Приезду журналистов Исаевы
почти не удивились. В последнее
время их уединенная — на отшибе
— жизнь переполнена визитами
официальных лиц — едут из Трос�
ны, Орла. В скромных, будто игру�
шечных, комнатках царит поря�
док. На полу — чистые дорожки.
Все на месте. И только на кухне,
занимая значительную её часть,
угловато громоздится печка. Вес�
ной этого монстра хотели чуток
окультурить — обложить кирпи�
чом. Но тут радостная весть про
газификацию... Как�то пожарные,

увидев сей отопительный агрегат,
вытаращили глаза: "Да вы чё?!
Выкиньте её! Сгорите же..." Чтобы
подольше держалось тепло в до�
ме, труба из печки уродливо выги�
бается метра на три под потол�
ком. 

В доме зябко, тянет из углов и
от пола погребной сыростью. 

— Всю жизнь проработала — то
на пенькозаводе, то в колхозе по
разнарядке, а что нажила? — Нина
Николаевна Исаева с трудом
сдерживает слезы. — Так с дедом
и не поживем в тепле, с газом�

то... Нешто не за�
служили? У меня
этих почетных гра�
мот да благодарнос�
тей столько, — она
горой разводит на�
труженные руки. И
голос ее прерывает�
ся...

— В проекте, по
которому ведется
газификация Верх�
него Муханова, по�
чему�то нет наших
домов, — подключа�
ется к разговору
сын Нины Николаев�
ны Александр Иса�
ев. — Странно...
Здесь испокон веку
жили наши родные.
Раньше вообще на�
ши дома составляли
с деревенскими од�
ну сплошную улицу.
Теперь же нам гово�
рят, что нас нет в

проекте, и предлагают забрать
уже сданные за газ деньги. Зачем
же мы брали кредит, покупали тру�
бы и газовое оборудование?.. 

Был момент, когда Исаевы да�
же хотели за свой счет заказать
проектную документацию. Но ед�
ва прикинули, во что им это обой�
дется... "Да я за такие деньги могу
дом в Тросне купить, с газом", —
горячится Александр. Наверное,
другой так бы и поступил. Но Иса�
ев�сын хочет жить там, где глубоко
в толщу времени уходят корни его
рода. 

Почему же Исаевы "выпали"
из проекта газификации деревни
Верхнее Муханово?

По словам заместителя главы
администрации Троснянского
района А.И. Насонова, подготов�
ка проектно�сметной документа�
ции — очень дорогое дело. По�
этому за основу был взят старый
проект, который готовился еще в
пору существования колхоза
"Октябрь". Проект подкорректи�
ровали и обошлись "малой кро�
вью". Но в нем, к сожалению, не
оказалось домов, в которых про�
живают Исаевы.

— Когда мы проводили сход
жителей Верхнего Муханова, —
объяснил Александр Иванович,
— газифицировать свои дома со�
гласились пятьдесят семей (их
долевых взносов вполне хватило
бы, чтобы бросить газовую ветку
к домам Исаевых), но в итоге ос�
талось... всего девятнадцать.
Мы, конечно же, будем встре�
чаться с жителями деревни, бу�
дем убеждать людей в преиму�
ществах голубого топлива — и
тогда, возможно, появится шанс
дотянуть газовую трубу до Исае�
вых. 

В письме в редакцию упоми�
налось ОАО "Облстройзаказчик".
Как трактуют ситуацию его спе�
циалисты? Они, оказывается,
сделали неожиданное географи�
ческое открытие: "Исаевы живут
совсем в другом поселке, — ого�
рошила нас начальник производ�
ственного отдела этой фирмы
Г.И. Коробова. — Это не Верхнее

Муханово". — "А что же?" — "Я не
знаю, как называется их поселок.
Исаевым нужно заказать проект,
пройти экспертизу и т.д. Да мы
давно им все объяснили. И вооб�
ще мы документы не заказывали
— все сделано по проекту, пред�
ставленному районом".

Интересный поворот. Но, во�
первых, Исаевы прописаны не
где�нибудь, а именно в Верхнем
Муханове. А во�вторых, странная
какая�то логика: другой поселок
— другое государство, с которым
граница на замке?

Мы попросили Галину Иванов�
ну прикинуть, в какую сумму
обойдется газификация окраин�
ных домов. Цифры получились
для Исаевых неподъемные — по�
рядка 140 тысяч рублей. Сейчас
прежде всего, считает Г.И. Коро�
бова, необходимо подготовить
проектно�сметную документа�
цию. И, возможно,  эти дома бу�
дут включены в (федеральную
или областную) программу гази�
фикации. Что вполне вероятно,
ведь только за последние два го�
да в Троснянском районе гази�
фицированы Ломовец, Нижнее
Муханово, Козловка, Антоновка и
многие другие населенные пунк�
ты. 

...По дороге из Тросны в Орел
вспомнилось, как Нина Никола�
евна Исаева показывала заготов�
ленные для газа новенькие тру�
бы. Когда�то они теперь пойдут в
дело?

Николай СОЛОПЕНКО.

В проекте не значатся
Долгожданный газ пришел в Верхнее Муханово, но повезло не всем жителям деревни
Дорога, просторная и относительно благополучная
федеральная трасса, осталась позади. Редакционный уазик
сердито заурчал, болезненно задергался — узкая, изрядно
побитая временем асфальтовая лента вела в деревню 
Верхнее Муханово.

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

— Ситуация неоднозначная, —
говорит Болеслав Ветиславович. —
Сегодня в ПАТП около 140 единиц
подвижного состава. В том числе 49
автобусов большой вместимости —
"Икарусов" и 20 ЛиАЗов, несколько
десятков "пазиков" и т.д.

Мы стараемся выполнять те за�
дачи, которые ставят перед нами
областная и  городская админист�
рации, но пока не все получается.
Почти 90 процентов автобусного
парка самортизировано. Нам уда�
ется увеличить срок эксплуатации
машин за счет того, что на предпри�
ятии уже много лет действует сис�
тема капитального ремонта. Так, за
десять лет был отремонтирован
весь "тяжелый" подвижной состав.
В прошлом году мы получили 15 но�
вых "пазиков" благодаря  помощи
губернатора области Егора Семе�
новича Строева — они нас сейчас
очень выручают.

Но хотелось бы, конечно, попол�
нить парк автобусами большой вме�
стимости. Те машины, что эксплуа�
тируются сейчас, уже дважды про�
шли капитальный ремонт. Мы пони�
маем, что новые автобусы стоят до�
рого и средств в бюджете не так
много… Но составить конкуренцию
частным перевозчикам на машинах,
которым уже более 20 лет, сложно.
Поэтому иной раз и слышим жалобы
от горожан, что автобусов не хвата�
ет.   А машина выехала за ворота
предприятия и сломалась…

Старение парка автобусов влия�
ет и на безопасность дорожного
движения. Если мы хотим снизить
аварийность на пассажирском ав�
тотранспорте, то городские пере�
возки должны осуществляться на
больших автобусах — как во всем
мире. 

Как известно, в отличие от част�
ников автотранспорт общего поль�
зования несет  на себе социальное
бремя, выполняя перевозки пасса�
жиров по регулируемым тарифам,
которые порой ниже их себестои�
мости. Иными словами, работа по
регулируемым тарифам не покры�
вает истинных затрат автоперевоз�
чика.

Между тем цены на топливо, за�
пасные части, шины, материалы,

энергоресурсы непрерывно растут,
а значит, увеличивается и их удель�
ный вес в себестоимости перево�
зок. Так, удельный вес топливной

составляющей
превышает 30
процентов.  Ес�
ли в феврале
этого года
литр бензина
стоил 8 руб�
лей, то в октяб�
ре уже 14 руб�
лей. А пред�
приятию в сут�
ки надо этих
литров десять
тысяч! Если
подсчитать, то

в результате повышения цен в ме�
сяц дополнительно нам уже необхо�
димо потратить на топливо около
двух миллионов рублей. 

— А ведь ваше предприятие

еще обслуживает дачные

маршруты. 

— Да, это по сути социальные
маршруты, на которых ездит много
льготников. Частник не повезет
пассажира хоть и по социально зна�
чимому, но убыточному маршруту.
Тем более что в сентябре — октяб�
ре, когда дачный сезон идет к за�
вершению, пассажиров на таких
маршрутах совсем немного. 

Где�то лет восемь назад, опять
же благодаря помощи Е.С. Строева,
область  закупила 30 ЛиАЗов, и нам

перепало несколько штук. Они сей�
час несут часть нагрузки по пере�
возке, в частности, и на дачных
маршрутах. Если бы обновлять хоть
несколько автобусов в год, это бы�
ло бы большим подспорьем для нас
и пассажиров.

— Болеслав Ветиславович, как

изменилась ситуация с введе/

нием в действие 122/го зако/

на? Как компенсируются рас/

ходы предприятия по пере/

возке льготников?

—  В целом деньги из бюджетов
выделяются, что позволяет ПАТП
удерживаться на плаву. Было выде�
лено два с половиной миллиона
рублей из областного бюджета на
капитальный ремонт автобусов. По�

могает и городская администра�
ция.

Но проблемы еще остаются.
Льготный проездной билет стоимо�
стью  160 рублей  реально обходит�
ся в 300 рублей (такова его себе�
стоимость). Но вот своевременно
эта разница нам не компенсирует�
ся…

А ведь мы должны и налоги за�
платить, и вовремя выдать зарплату
работникам предприятия, которые
трудятся за  четыре тысячи рублей
в месяц (в среднем) по 12 часов в
смену.

— Будут ли увеличиваться та/

рифы на проезд?

— Это вопрос не ко мне, а к депу�
татам горсовета. 

Почти тридцать лет трудится водителем в ОАО
"Автоколонна/1141" Николай Михайлович Орехов.
Закончил строительный техникум по специальности
"автомеханик", отслужил в армии, поработал некоторое
время в сельхозтехнике.  По совету родственников, дяди
и двоюродного брата, перешел  работать в автоколонну,
где и заработки были выше, и работа интересней. Попал
в гремевшую тогда бригаду Хардикова.  По заказам
орловских предприятий и организаций перевозили
различную продукцию — стройматериалы, запчасти.
Работы хватало, простоев не было.  Со временем
перешел на междугородные перевозки.

В пути 
дальнобойщик

Городской автобус 
набирает ход

И все же, несмотря на все эти проблемы — изношенный авто�
парк, высокую стоимость новых автобусов, постоянное удорожа�
ние топлива, муниципальный транспорт удалось сохранить. Этой
отрасли на Орловщине уделяется большое внимание.  А ПАТП�1
сегодня — одно из лучших в области автотранспортных предпри�
ятий. К слову, везде — на территории, в цехах — порядок, чистота.
"Материальная база предприятия за последние годы улучшилась,
— добавил  Б.В. Карабанович. — Почти всю территорию заасфаль�
тировали, в цехах сделали ремонт, реконструировали систему 
отопления и водоснабжения.

В коллективе, который насчитывает 650 человек, в основном
трудятся люди старой закалки, высококвалифицированные, с
большим опытом работы. Есть и хорошие трудовые династии, ко�
торые задают тон. Мы получаем от жителей города благодар�
ственные письма за чуткое отношение  водителей к пассажирам,
что всегда приятно. Лучших работников поощряем и награждаем. 

Хотелось бы поздравить всех коллег с праздником, пожелать
здоровья, успехов  и благополучия!".
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ЗАВТРА — ДЕНЬ РАБОТНИКОВ АВТОМОБИЛЬНОГО ТРАНСПОРТА

Материалы подборки подготовила Юлия РЮТИНА.
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Табельщица В.М. Лавринова (сестра Н.М. Паничева), ее муж — слесарь агрегатного цеха И.Н. Лавринов, води�
тель Сергей Паничев и его отец, водитель почти с 30�летним стажем, Н.М. Паничев — одна из династий МУ ПАТП�1.
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Корр.: — Прежде чем начать
разговор по заявленной теме, да�
вайте совершим небольшой экс�
курс в историю и поговорим о при�
чинах возникновения религиозного
экстремизма.

С.Т. Минаков, доктор истори/

ческих наук, декан историче/

ского факультета ОГУ: — Мы ре�
шили, что не будем затрагивать
политические экстремистские ор�
ганизации, но ведь и в них присут�
ствуют элементы религиозности.
Нет экстремизма без определен�
ной доли фанатизма. Хотя и нет
экстремистских организаций, где
все сплошь религиозные фанати�
ки. Несомненно, в подобных орга�
низациях есть ядро истинно веру�
ющих, убежденных людей. А вот за
их спинами стоят другие личности:
пришедшие в организацию из ко�
рыстных соображений или по фи�
зиологическим обстоятельствам,
люди с семейными проблемами
или те, кому некуда деть свою жиз�
ненную энергию.

В любом религиозном учении
присутствуют потенциал и предпо�
сылки для экстремизма. Если мы
обратимся к истории, то любая ми�
ровая религия — христианство, ис�
лам, буддизм и другие — имеет оп�
ределенный заряд, в котором при�
сутствуют эти предпосылки. Каж�
дое религиозное учение имеет от�
личительные черты. Так, христиан�
ство более "женственное", пассив�
ное по своему происхождению, ис�
лам — "мужская" религия. Это, од�
нако, не мешало христианам в свое
время устраивать крестовые похо�
ды, а последователям ислама при
образовании огромной империи
быть весьма терпимыми к другим
религиям, в том числе к христиан�
ству.

В человеке, я думаю, всегда
присутствует религиозное чувство
— это одна из форм его отношений
с миром. Оно может быть более
развитым или менее развитым. Че�
ловеку недостаточно познавать
мир только науками, разумом, он
может познавать его через искус�
ство или через религиозные ощу�
щения, поскольку этот мир имеет
всегда что�то непознанное.

Мы знаем, что в русском христи�
анстве сектантские движения воз�
никали еще в эпоху средневековья.
Их нельзя назвать православными,
хотя они себя ассоциировали с
христианством. С исламом та же
история. Вновь образованные ре�
лигиозные движения использовали
фразеологию, подчас произволь�
ное толкование священного писа�
ния, и на этой основе какая�то точ�
ка зрения выдавалась за истинную,
первоначальную, первозданную.
Экстремизм появляется тогда, ког�
да пытаются проблемы человека и
Бога свести к проблеме человека и
человека. Как только происходит
"смещение" царства Божия на зем�
лю, начинается сведение счетов с
человеком другой расы, другого
цвета волос. Это закономерность.
Тогда идет приспособление рели�
гиозного учения к решению сиюми�
нутных нужд. Благоприятные усло�
вия для этого — ситуации социаль�
ного кризиса, которые наиболее
остро ощущает молодежь. Вот по�
чему молодежь составляет боль�
шинство в экстремистских органи�
зациях.

Корр.: — Прежде чем продол�
жить разговор, определимся с по�
нятием "экстремизм". Если обра�
титься к словарям, значение этого
слова происходит от латинского
extremus, что в переводе означает
"крайний". Экстремистские орга�
низации, объединения  приверже�
ны к крайним взглядам и мерам в
стремлении переустройства мира
в соответствии с религиозными
(политическими, если речь идет о
политическом экстремизме) взгля�
дами. Существует научное и юри�
дическое понятие экстремизма.
Последний закон об экстремизме в
нашей стране был принят в 90�е го�
ды, в 2003 году в него вносились
поправки и обговаривались юри�
дические определения понятия
"экстремизм". Вот некоторые из
определений — это возбуждение
национальной, расовой и религи�
озной вражды; противоправные
действия организаций или физиче�
ских лиц, направленные на захват
власти; осуществление массовых
беспорядков и актов вандализма в
связи с национальной, расовой,
религиозной нетерпимостью. Важ�
но определиться, что нового вне�
сла наша современность в понятие
"религиозный экстремизм"?

Специалист по связям с рели/

гиозными конфессиями управ/

ления по анализу и координации

социальных программ аппарата

губернатора и администрации

области Ю.И. Власов: — Вы
очень правильно отметили, что су�
ществует юридическое определе�
ние термина "экстремизм", так же,
как и "экстремистская деятель�
ность", "экстремистская организа�
ция", установленное в Федераль�
ном законе "О противодействии
экстремистской деятельности".
Однако понятия: "религиозный
экстремизм" или "религиозная
экстремистская организация" в

юридическом поле РФ не опреде�
лены.

Тем не менее невозможно игно�
рировать явления, которые явля�
ются экстремистскими и в то же
время, безусловно, связаны с дея�
тельностью определенного рели�
гиозного течения. Отсюда возника�
ют такие понятия, как "исламизм",
"ваххабизм", связанные с проявле�
нием экстремистской деятельнос�
ти.

В связи с имеющим место явле�
нием ряд исследователей вводят
определение религиозного экстре�
мизма как крайнюю (и необяза�
тельную) форму развития религи�
озного фундаментализма, дея�
тельность религиозных объедине�
ний, направленную на смену тех
или иных устоев жизни общества,
которое, по их мнению, необходи�
мо ввести в правовое поле.

В то же время, обсуждая явле�
ние религиозного экстремизма,
подходят к определению понятия
"религиозно�политический экстре�
мизм" — это религиозно мотиви�

рованная или религиозно камуф�
лированная деятельность, направ�
ленная на насильственное измене�
ние государственного строя или
насильственный захват власти, на�
рушение суверенитета и террито�
риальной целостности государ�
ства, на создание незаконных во�
оруженных формирований, воз�
буждение религиозной или нацио�
нальной вражды и ненависти (во
многом схожем с понятием "терро�
ризм"). Религиозно�политический
экстремизм тесно связан с массо�
вым нарушением прав человека.
Он несет угрозу национальной без�
опасности различных государств,
способствует обострению межна�
циональных и межрелигиозных от�
ношений.

Корр.: — Сколько в Орловской
области на данный момент религи�
озных организаций и были ли слу�
чаи экстремизма на религиозной
почве?

Ю.И. Власов: — В настоящее
время в Орловской области заре�
гистрировано 150 религиозных ор�
ганизаций (из них 116 принадлежат
Русской Православной Церкви).
Достаточно много для нашей не�
большой территории, но несмотря
на это никаких серьезных эксцес�
сов на религиозной почве у нас не
возникало.

Корр.: — Вы сказали, что право�
славные организации — традици�
онной для центральной России
конфессии — у нас преобладают.
Почему же, тем не менее, возника�
ет проблема сектантства?

Священник, клирик Свято/

Троицкого храма г. Орла, стар/

ший преподаватель кафедры

религиоведения и теологии ОГУ

Марк Боронтов: — Важно пони�
мать, что в религиозный экстре�
мизм уходят люди, характеризую�

щиеся повышенной религиознос�
тью, ищущие Бога, другой разго�
вор, что ищут они совсем не там, и
не того бога. Почему они находят
удовлетворение религиозного чув�
ства  именно там? Потому что наши
традиционные конфессии гораздо

более пассивны, чем эти малень�
кие, но напористые, активные
группки. Когда человек впервые
приходит, к примеру, в православ�
ный храм или в молитвенные места
другой традиционной конфессии,
он ждет, что к нему должны подой�
ти, что�то о вере сказать, чтобы он
мог спросить, что его волнует. Не
дождавшись этого, человек может
уйти и уже, возможно, никогда не
вернется. Когда же он придет в сек�
ту, его окружат повышенным вни�
манием, с ним индивидуально по�
говорят, его даже, может быть, на�
кормят, ночевать оставят. Хотя все
это есть и в традиционной религи�
озной общине, но не прямо в храме
— в храме только молятся, совер�
шают обряд. 

Люди разные, одним достаточ�
но, чтобы вера была внутри него, в
его душе, другие понимают веру
как нечто земное, поверхностно уп�
рощенное.

Очень много людей, которые
считают себя православными, но
настоящими, воцерковленными,
православными не являются. Они
приходят в церковь порой только
окрестить ребенка, и больше не
появляются, не поддерживают
связь со священником, общиной,
а потом, когда обнаружат свое ча�
до в секте, бегут к нам за спасени�
ем.

Корр.: — Ни одна из традицион�
ных конфессий не обходится без
своих "раскольников". Существуют
псевдохристианские экстремист�
ские группы (секты), есть таковые
и в исламе. Вот значения понятия
"секта" по Далю — "братство, при�
нявшее свое, отдельное, учение о
вере", "толк, раскол или ересь". А
вот как определяет понятие "секта"
справочник  "Новые религиозные
организации России деструктивно�
го и оккультного характера" — "ор�
ганизация или группа лиц, зам�
кнувшаяся в своих интересах, не
совпадающих с интересами обще�
ства, противоречащих им". 

Другими словами, секты — это
новые религиозные движения, от�
ветвления от традиционных рели�
гий. Среди них есть такие, деятель�
ность которых идет вразрез со
светскими законами. Криминаль�
ный характер таких организаций
замаскирован, но прорывается в
виде громких инцидентов. 

Руководитель представи/

тельства Чеченской Республики

в Орловской области С.А. Теса/

ев: — Экстремизм в мусульман�
стве или исламе представляет со�
бой отколовшееся от него течение
— ваххабизм. Недавно мы все сле�
дили за событиями в Нальчике, где
пострадали невинные люди. Бан�
диты, называющие себя мусульма�
нами, совершили преступление во
время священного месяца Рама�
дан — это нонсенс для ислама,
ведь в это время истинный мусуль�
манин должен совершать только
благодеяния. Мусульманин должен
после месяца Рамадан принести в
жертву скотину и раздавать ее как
милостыню. При раздаче милосты�
ни абсолютно исключается учиты�
вать религиозную принадлеж�
ность: если у тебя сосед христиа�
нин, ты не имеешь права его обой�
ти и отдать милостыню мусульма�
нину. Все это каноны традиционно�
го ислама. Ислам не предусматри�
вает нетерпимости к людям другой
веры, совсем наоборот. Что же го�
ворит ваххабизм? Он все это отме�
тает, и во главу ставится "джихад"
(это понятие они извратили и тол�
куют его как войну между привер�
женцами разных религий, и в этом

смысле это пещерное понятие в
наши дни, тем более что в действи�
тельности никакого противостоя�
ния между религиями на Кавказе
нет). Что касается жителей Север�
ного Кавказа — чеченцев, ингушей,
карачаевцев и других, то они испо�
ведуют исключительно традицион�
ный ислам. И непонятно вообще,

кому эту "войну" ваххабисты объяв�
ляют. Ваххабизм все каноны тради�
ции отметает и говорит так, как
будто все мусульмане — это части
тела, а голова — это они. Знаете,
это оскорбительно для мусульман,
которые проповедуют традицион�
ный ислам. Верьте, с этим течени�
ем очень сильно борются в Чечен�
ской Республике, в Дагестане. Нам
надо дать понять подрастающему
поколению преимущества тради�
ционного ислама, и тогда вахха�
бизм как течение сам собой, мне
кажется, исчезнет.

Корр.: — В Интернете появи�
лась информация о том, что зам.
Генпрокурора РФ по Южному фе�
деральному округу Николай Ше�
пель после событий в Нальчике за�
явил: "Сегодня крайне важно по�
нять, что нам противостоит серьез�
ная организованная сила, идеоло�
гия, насущная реальная опасность
для целостности государства". У
каждого из нальчикских боевиков в
карманах обнаружены предсмерт�
ные записки: "Идем на смерть ради
Аллаха и веры". Ваххабизм — это
уже проблема не только  чеченско�
го народа, но и всей России в це�
лом.

Макуев Руман Харонович,

доктор юридических наук, про/

фессор, заведующий кафедрой

юриспруденции ОРАГС: — Нам
необходимо определить, где нахо�
дятся исторические, политические
и экономические корни ваххабизма
как одной из форм проявления тер�
роризма. Мной проведено иссле�
дование на Северном Кавказе, и
оно показало, что в основном при�
чинами тамошних конфликтов яв�
ляются политические и экономиче�
ские факторы. Религиозных причин
для конфликтов нет. 

Любая религия прежде всего на�
правлена на нравственное совер�
шенствование человека. Это отно�
сится и к понятию "джихад". По на�
шей религии это самосовершен�
ствование человека, борьба со
своими недостатками. Еще Маго�
мет сказал, возвращаясь с войны:
"Мы с малого джихада вернулись
на большой джихад". То есть истин�
но священная война должна вес�
тись внутри человека, а не между
людьми.

Более того, я считаю, что сегод�
ня происходит трансформация вах�
хабизма в разновидность фашизма
с религиозными элементами. Вах�
хабизм возник в XVIII веке, и его
всегда успешно использовали в по�
литических интересах. В нашу с ва�
ми современность ваххабизм стал
проникать в начале 1990�х годов,
но тогда он еще не имел того раз�
маха, который мы наблюдаем сей�
час. Сегодня ваххабизм имеет мес�
то не только на Северном Кавказе,
но и, к сожалению, распространя�
ется по всей территории России.
Сегодня особенно важно разде�
лять ислам как религию и вахха�
бизм как крайнее проявление тер�
роризма. Необходимо объяснять
молодежи, в чем разница между
этими понятиями. Хотим мы этого
или не хотим, молодежь пытаются
отвлечь от традиционных религий,
традиционных, истинных духовных
ценностей.

Корр.: — В этом смысле чрез�
вычайно важен просветительский,
образовательский аспект. Научить
молодежь отличать истинные цен�
ности от ложных, дать им базовое
теологическое образование, нрав�
ственное воспитание — задача об�
щества. За нашим "круглым сто�
лом" присутствуют преподаватели
не так давно открывшегося фило�

софского факультета ОГУ. Хотелось
бы услышать их мнение на этот
счет.

Доцент, заведующая кафед/

рой религиоведения и теологии

ОГУ Т.Г. Человенко: — Наша ка�
федра создана недавно и, я счи�
таю, своевременно. Мне кажется,
религиозное образование — это

как раз тот путь, когда можно кон�
кретно и продуктивно решать проб�
лемы комплексно. Очень важно по�

нять, что любой экстремизм — это
явление, с которым мы не можем
мирно сосуществовать и никак не
противодействовать ему. Любой
экстремизм опирается на какое�то
учение, в нашем случае — на рели�
гиозное. Любое религиозно�кон�
фессиональное учение имеет анти�
номии внутри себя, которые можно
трактовать так или иначе. Этим в
определенной ситуации могут вос�
пользоваться те или иные лидеры
крайних религиозных организаций.
И под ними могут осуществлять со�
вершенно конкретные дела. Нам
надо прививать молодежи тради�
ционные ценности, истинное пони�
мание конфессионального учения. 

Студент 3/го курса философ/

ского факультета ОГУ (отделе/

ние религиоведения) А.А. Каши/

рин: — Я считаю, что одна из мер
борьбы с экстремизмом — это пре�
подавание еще в школе основ пра�
вославной (исламской, это зависит

от региона) культуры, вследствие
этого может выработаться некий
иммунитет против экстремизма.
Возможно, это будет ненавязчиво
— в форме факультативного пре�
подавания.

Доцент кафедры религиове/

дения и теологии ОГУ В.А. Вов/

ченко: — Мы провели социологи�
ческое исследование по анализу
религиозности молодежи города
Орла. Аналогичное исследование
мы проводили и в 1998 году, поэто�
му можем сравнить полученные ре�
зультаты. Наше исследование по�
казывает достаточно оптимистиче�
скую, с нашей точки зрения, ситуа�
цию: молодежь все меньше прояв�
ляет интереса к сектантским орга�
низациям, все больше старается
постичь традиционные духовные
ценности. Можно сделать вывод,
что ряд организаций потеряли вли�
яние в молодежной среде, напри�
мер, Виссариона (Церковь послед�
него завета) в 1998 году знали
шесть процентов опрошенных,
сейчас — только четыре; о диане�
тике (саентологии) знали 35 про�

центов, сейчас — менее пяти.
Начальник психолого/педаго/

гической службы областного

центра психолого/медико/соци/

ального и педагогического со/

провождения Н.О. Шанина: —
Чтобы уберечь нашу молодежь от
попадания в псевдорелигиозную
экстремистскую организацию, не�

обходимо разобраться с механиз�
мами и причинами. Часть причин
уже называли: особенности воз�
раста, тяжелое социальное поло�
жение, отсутствие организованно�
го досуга… Назову еще одну: очень
важна личность человека�лидера
организации. Дело в том, что моло�
дежь "идет" не столько за идеей,
сколько за человеком. Спросите у
ребенка, какие у него любимые
предметы — те, которые ведут лю�
бимые учителя. Поэтому, я считаю,
ответ одновременно и прост и сло�
жен. Надо уделять как можно боль�
ше внимания ребенку — подростку,
студенту, увлечь его каким�то за�
хватывающим делом.

Ведущий специалист управ/

ления по делам молодежи, от/

ветственный секретарь Ассоци/

ации общественных молодеж/

ных и детских объединений Ор/

ловской области Е.Г. Царькова:

— По данным статистики в нашей
области 213500 молодых людей в
возрасте от 14 до 30 лет, то есть
четверть населения составляют
молодые люди, мы можем по праву
гордиться количеством учащейся
молодежи. В области зарегистри�
ровано 42 молодежные обще�
ственные организации и 51 —
спортивная. Я согласна с коллегой,
что молодежь сильно изменилась и
стала более любопытной и требо�
вательной к нам, преподавателям.
Поэтому нам всем пора переходить
от монолога в обучении к диалогу.
Дело в том, что молодой человек у
нас почти всегда воспринимается
как объект нашего воспитания, на�
шего влияния. А надо постараться
услышать его, найти общие точки
соприкосновения. Думаю, что об�
щественные организации — это,
пожалуй, единственный институт,
который сегодня в состоянии взять
на себя функции по воспитанию,
становлению гражданской пози�
ции, личностного начала. Образо�
вание, культура, воспитание — три
составляющие рецепта противо�
стояния экстремизму.

Корр.: — Пора предоставить
слово самой молодежи. 

Председатель первичной

профсоюзной организации сту/

дентов ОрелГТУ О.С. Варанина:

— Сформировавшаяся личность,
человек думающий, за небольшим
исключением, никогда не будет
втянут в религиозную или полити�
ческую экстремистскую организа�
цию. От безграмотности все беды.
Поэтому воспитание, образование
играют ключевую роль в этом во�
просе. Ну и, конечно, молодежь не
должна чувствовать себя социаль�
но заброшенной. И это должен
быть не ряд мероприятий, должна
быть общая государственная про�
грамма по поддержке молодежи,
социальные проекты. 

Председатель первичной

профсоюзной организации сту/

дентов, руководитель молодеж/

ного центра ОрелГАУ С.Н. Оста/

хова: — Я соглашусь, что студен�
тов, молодежь надо направить в ка�
кое�то другое — позитивное, сози�
дательное — русло. Но здесь надо
учитывать, что для студента при�
влекательно, важно. А ему важно,
чтобы было интересно. Он не хочет
ходить на неинтересные мероприя�
тия. А поэтому надо искать новые
методы работы с молодежью. Если
говорить об экстремистских орга�
низациях, то все мы знаем, что они
очень хорошо финансируются,
имеют четкие координационные
программы. А у нас нет такого фи�
нансирования, нет единой про�
граммы действий. А, может, есть,

да мы не знаем об этом. Поэтому,
что можно делать на местах, мы де�
лаем, но поддержка необходима.
Это мое личное мнение, человека,
который работает с молодежью. Я
хочу  сказать одно: даже если при�
ходит на первый курс человек аг�
рессивно настроенный, я, напри�
мер, вижу, что он остынет, его мож�

но склонить в другую сторону, в
сторону добра. Ведь лидер может
как добавить негатива, так и доба�
вить позитива. Но нужна помощь.
Поддержка людей, которые боль�
ше, чем я, по долгу службы занима�
ются с молодежью. Нужно прово�
дить больше "круглых столов", ко�
торые направлены на разработку
каких�то интересных мероприятий
на уровне области.

Преподаватель ОрелГАУ,

председатель ОО ОМО "Межву/

зовское студенческое содруже/

ство" Е.В. Щеголев: — Те, кто фи�
нансирует экстремистские органи�
зации, хотят добиться власти, по�
лучить деньги за счет этих молодых
людей. Я как�то говорил с молодым
человеком, который в подобном
кругу вращается. Думал, может, он
как�то изменит свою позицию,
свои мысли, может, как�то по�дру�
гому начнет смотреть на мир. Я по�
говорил с этим человеком и понял,
что это закрытая личность, которая
не может найти общения, и к тому
же он легко ведом. Его завлекла
группка вот этих людей, они соби�
раются, у них есть какая�то общая
тема. И, считаю, проблема здесь
все�таки социальная, она очень
важна. Сейчас вокруг всё убеждает
нашу молодежь, как важно матери�
альное довольство — на нее это
влияет очень сильно. Здесь должна
быть социальная политика. Слуша�
ешь наши новости, где говорят, что
сейчас у нас социальная политика
проводится. Я не понимаю эту со�
циальную политику. Если увеличи�
ли стипендию студенту на 100 руб�
лей, это не социальная политика —
это приведение к минимальной
прожиточной норме. 

Социальную политику я смог на�
блюдать с небольшим количеством
студентов из аграрного универси�
тета в Белоруссии. Мы проводили
в городе Могилеве День дружбы
молодежи наших университетов.
Вот это социальная политика. Эта
политика, которая поддерживается
правительством. Я, находясь там,
испытал просто удовлетворение от
того, что увидел, глядя на белорус�
скую сторону. Это организация до�
суга, это поддержка молодежи, это
систематически проводимые ме�
роприятия, куда ребят приглашают.
Им не надо платить за это. То есть

это бесплатно, за счет государ�
ства, на это выделяются громад�
ные деньги. Это проводит органи�
зация, с которой мы сейчас пыта�
емся наладить отношения — Бело�
русский республиканский союз мо�
лодежи. Они финансируются госу�
дарственными органами так, что
способны в любой момент для про�
ведения какой�то акции заказать
самый дорогой, самый шикарный
ресторан. Просто провести там ме�
роприятия для простых студентов.

Что же у нас в Орле? Я впервые
на таком "круглом столе", очень ин�
тересно было послушать, погово�
рить. Но я считаю, что основная
проблема у нас в том, что много го�
ворят, а воз и ныне там. Хочется ре�
альных акций. Пусть даже это будут
наши поездки в Белоруссию, кото�
рые отвлекают студентов от каких�
то других нежелательных действий.
У меня ребята приехали — у них
просто глаза горели, они не знали,
что такое может быть. Тут должна
быть хорошая поддержка и со сто�
роны администрации вузов. В аг�
рарном университете нас поддер�
жали, сейчас планируется на уров�
не ректората обмен, мы ждем де�
легацию Могилевского универси�
тета у нас весной.

Считаю, у нас социальная поли�
тика для молодежи осуществляет�
ся больше в протокольной форме.
Я, может быть, излишне реалист,
как многие молодые сейчас, но мо�
лодежь уже реально смотрит на ве�
щи. 

"Круглый стол" подготовила и

провела заместитель главного

редактора газеты "Орловская

правда" Татьяна ПАВЛОВА.

Записала Юлия КОРОЛЕВА.

«КРУГЛЫЙ СТОЛ»

Экстремизм и молодёжь

Во вторник в редакции газеты "Орловская правда" прошел "круглый стол" на тему:

"Экстремизм в молодежной среде. Религиозный экстремизм — новое явление

современности". В работе "круглого стола" приняли участие представители

областной администрации, специалисты и преподаватели орловских вузов,

руководители молодежных общественных организаций, председатели первичных

профсоюзных организаций студентов, православные священнослужители,

представители Чеченской Республики, студенты.
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